

# EL CONGOST

PERIÓDICO SEMANAL

Organo del partido republicano centralista en esta villa.

<b>Spcripciones pago adelantado.</b>	<b>REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN</b>	<b>Anuncios pago adelantado.</b>
Cataluña, trimestre. . . . . 1'50 pesetas	<b>Plaza del Ganado núm. 51.</b>	Cuadrado de columna por una vez . . . . . 3 pesetas
En lo restante de España. . . . . 2'00 »		“ “ por cuatro veces . . . . . 8 “
Fuera de España. . . . . 2'50 »	No se devuelven los originales en ningun caso	“ “ por ocho . . . . . 10 “
Número suelto. . . . . 0'12 »		“ “ por doce . . . . . 12'50 “
		“ “ por un año . . . . . 36 y suscripción franca
		Medio cuadrado vale respectivamente la mitad.
		Remitidos, edictos y reclamos á precios convencionales.

## FÁBRICA DE CORBATAS

LAS MÁS BARATAS DE BARCELONA

De nudo hecho, desde 10 reales docena hasta 240  
 Para hacer nudo, » 11 » » » 240  
 De lazo hecho, » 8 » » » 192

**CUELLOS Y PUÑOS IMPERMEABLES MUY BARATOS**

La Corbatinera.--60, Escudillers, 60.

COLEGIO CENTRAL

DE

### CORTE Y CONFECCION

PARA SEÑORITAS

BAJO LA ADVOCACION DE NUESTRA SEÑORA DEL CARMEN

Primero establecido en España

y único en su clase que obtuvo el privilegio de invención

AÑO XVI DE SU FUNDACION

Sistema de enseñanza por medio de reglas fijas, sin necesidad de patrones de los periódicos de modas, ni cálculos aritméticos *premiado con medalla de plata en la Exposición Universal de Barcelona y en las regionales de Villanueva y Valencia.*

Inventora y fundadora

**DOÑA CÁRMEN RUIZ Y ALÁ**

Directora que fué de la Escuela Provincial de Corte, y autora de la chaqueta sin pinzas ni costuras, que la entallen, de los patrones para cuerpos contrahechos, del Album de la modista y del *Método para aprender á cortar y confeccionar ropa de lencería, vestidos, abrigos y sombreros.*

*Obra declarada de texto por el Gobierno de S. M., en 1882, y por el Exmo. Ayuntamiento de Barcelona en sesión del 10 de Septiembre de 1891.*

Profesora y directora

**DOÑA ENCARNACION COROMINA DE RUIZ**

SECUNDADA POR PRÁTICAS Y DISTINGUIDAS PROFESORAS.

Clases especiales para la carrera de profesoras de Corte con título.

Se proporcionan profesoras para dar lecciones á domicilio.

Se admiten pensionistas, medio pensionistas y externas.

QUEDA ABIERTA LA MATRICULA PARA EL CURSO DE 1892 y 1893.

**PASAJE MADDOZ, número 6, piso 2.º esquina á la plaza Real**

Antes Rambla de Canaletas-BARCELONA-Antes Rambla de Canaletas.

**SE VENDE** en muy buenas condiciones una hermosa casa recién construida, con un huerto cercado, de más de 24,000 palmos cuadrados, que contiene muchos arboles frutales y un pozo abundante con su correspondiente bomba y un gran depósito para regar cómodamente la citada huerta.

Se halla situada entre las calles de Ricoma, Barcelona y del Obispo Griver.

Para más informes dirigirse á D. Antonio Mayol, calle de Santa Ana, 13, Carpintería.

## VINICULTORES

**REPRODUCIMOS EL ADJUNTO DICTAMEN REFERENTE AL ENOSÓTERO PARA CONSERVAR Y MEJORAR LOS VINOS**

«El abajo firmado. Químico Farmacéutico Director del Gabinete Enológico. CERTIFICO: que por los repetidos ensayos verificados por mí durante muchos años y por el Ingeniero Agrónomo D. Ricardo Rubio, Jefe que fué de la provincia de Barcelona, puedo afirmar que el ENOSÓTERO es un excelente CONSERVADOR y BONIFICADOR de los vinos, muy superior á todos los demás ensajados, y que goza de las propiedades indicadas en el prospecto, sin que contenga sustancia alguna nociva á la salud. Las referencias que del ENOSÓTERO tengo de centenares de viticultores, están conformes con mis experimentos, debiendo por lo mismo atribuirse al uso de dicho conservador la salvación de grandes intereses vinícolas. En consecuencia, el empleo del ENOSÓTERO así para sustituir al yeso, como para CONSERVAR, CLARIFICAR y MEJORAR toda clase de vinos, ofrece grandes ventajas, sin incurrir en otro alguno y constituye un verdadero progreso enológico que debe ser merecidamente reconocido y eficazmente propagado por la viticultura Española.—Barcelona 6 Septiembre de 1891.—J. Brasat»

Derechos J. Unach y Cia. S. de M. C. C. C. S. — Parcécia — En Granollers: Esteban Colebrans.

**SE** Se necesita un aprendiz que sepa leer y escribir el español y el francés correctamente. Para informes en la imprenta de este periódico.

## EL MAL EJEMPLO.

Es ya por demás sabido lo contagiosa que es la práctica del mal, sobretodo cuando el mal ejemplo parte de arriba, de lo alto, en una palabra: de las clases directoras.

Jamás el bien se ha difundido de la manera rápida y eficaz que el mal se propaga entre todas las clases sociales; y más, mucho más si los que debieran dar ejemplo de virtud y de honradez hacen gala á todas horas y en todas partes del cinismo que emplean para lograr en provecho propio lo que en ningun caso y de ninguna manera les puede pertenecer.

¡Ay del pueblo que tiene la desgracia de tener entre sus clases directoras gente de tal calaña! su tranquilidad y bienestar desaparece por un número indeterminado de años; y trabajo le cuesta reconstruir los cimientos de una sociedad que regenere el modo de ser de los ciudadanos educados, desgraciadamente, entre el timo, el chanchullo y la burla constante á las autoridades del derecho y de la lógica racional.

Porque hay que tener en cuenta que un hecho aislado, por reprochable que sea, no fija, no llama la atención de los adolescentes: comentan y reprueban el hecho punible los hombres que se ocupan de la cosa pública, llevándose el malvado sobre sí la animadversión general, en pago de la falta, crimen ó delito que consciente ó inconscientemente perpetrara.

Cuando las faltas son tantas; cuando los hechos reprobables se encadenan unos á otros de tal manera, que los ecos del escándalo que tras de sí arrastran repercute en los oídos de todo el pueblo: ¡ay, entonces no es posible detener que de ello se entere todo ser viviente, y cunde el mal ejemplo, y el mal se propaga vertiginosamente en toda aquella desgraciada sociedad!

Y si por añadidura las faltas no son castigadas, y los delitos ó crímenes hallan lenidad en la justicia, cuando no su más completa

absolución, y de todo ello se jactan los instigadores, y los falsarios, prevericadores y ladrones, entonces el mal es incurable y la regeneración de la sociedad es imposible, al menos por muchísimo tiempo.

Concretándonos á lo que ya hace tiempo pasa alrededor nuestro, apenas el ánimo y contrista el corazón al considerar que desgraciadamente nosotros estamos respirando ese ambiente impurísimo del mal; á nosotros nos está contagiando de una manera perniciosísima el procaz reinado del mal ejemplo, y ¡ay de nosotros! ¡ay de nuestros queridos hijos, si pronto, muy pronto no viene otro ambiente sano á purificar la irrespirable atmósfera que nos asfixia y envenena la sangre de la generación que ha de sustituirnos!

Hace tiempo estamos presenciando toda suerte de tropelias; y, desde el timo electoral á la exacción ilegal de consumos; desde el matute en grande escala, á la falsificación de documentos públicos; desde los insultos más viles y groseros por parte de personas constituidas en autoridad, al sarcasmo más concupiscente de todo, absolutamente de todo hemos debido ir tomando muestra y todo ello con tal lujo de detalles horripilantes y desvergüenzas fastuosas que ya no hay más que pedir.

Y lo más indigno, lo más desesperante, es que todo esto se manipula á la sombra de una moralidad aterradora y por hombres sin fe y sin conciencia pero que cometen la enorme indignidad de contarse en el número de las personas decentes, y de querer pasar plaza de ciudadanos honrados, contando para colmo de tanta desdicha con papeles infamantes que en forma de honrado y decente periódico prodigan incienso á todas horas y aprueba y alaba tanta desfachatez y tanto cinismo, de tal manera, que los que tienen la gran desdicha de tener entre sus manos papeles tan desvergonzados, á cosa de locos atribuyen lo que todos los ciudadanos probos y dignos ya saben que es hijo solo de la rabia, de la ignorancia, y de la pillería

que por desgracia ha venido á aumentar la que teníamos ya entre nosotros hace mucho tiempo, contando, como cuentan, con la más escandalosa de las impunidades.

Así es que al ver tanto desparpajo reinante, tanto cinismo hipócrita, y tanta maldad impune, como generalmente las maldades se cometen con su cuenta y razón, de aquí que veamos á la juventud imitando tantas tropelias por capricho solamente; de aquí los insultos groseros á diario; y de aquí los atropellos á seres indefensos por los grandullones descendientes en línea directa de los perpetradores de tanta maldad!

Y es lo que dicen estos: «donde impera la fuerza bruta solamente, yo que soy el más fuerte, aunque también soy el más bruto por eso he de mandar.»

Por esto ha de venir un día que serán juntas directivas de sociedades donde se pueda pescar algo los más brutos; concejales los que mejores porrazos sepan repartir; alcaldes los más cínicos de todos; y diputados los que sean capaces de venderse á María Santísima con tal de salirse con la suya que es la gran pesca de la credencial para el robo en grande escala!

¡Pobre sociedad, la sociedad donde impera esta plaga inmoral y depravada!

¡El mal ejemplo lo pervierte, lo corrompe todo!

El mal es incurable.

J. T. M.

## Los ejércitos europeos

Partiendo del extraño criterio de que «si quieres paz ármate hasta los dientes y esté dispuesto siempre para la guerra», se comprende sin necesidad de apurar mucho el cacumen, que Europa esté en la actualidad convertida en un vastísimo campamento en el que viven y se agitan muchos millares de hombres que se hallan en lo que podríamos llamar la flor de la edad, ejercitándose no en el manejo de los artefactos de la industria y en los aperos agrícolas que son instrumentos de paz, de bienestar y de riqueza, sino en el de las armas ofensivas ó defensivas, productos del genio de la destrucción que solo significan la guerra, el dolor, la desasosperación y la ruina.

Nos ha inspirado lo dicho en las líneas

que anteceden el exámen de las estadísticas desconsoladoras al par que interesantes, que acaba de publicar un periódico.

No la guerra que va, á lo que parece, pasando ya de moda, sino la conveniencia, el capricho de reyes y príncipes, y á veces de los mismos pueblos muy aficionados á darse ciertos lujos, son causa de que se arranquen á la producción tantísimas inteligencias y brazos útiles.

No tratamos aquí de discutir la cuestión de si los ejércitos son ó no útiles y necesarios en la sociedad moderna; nuestro propósito se reduce únicamente á informar á quien lo ignore, respecto á las masas enormes de hombres que costando sumas considerables y fabulosas van á aniquilarse recíprocamente caso de estallar una guerra.

Según la publicación á que nos hemos referido, las naciones europeas pueden presentar en los campos de batalla los siguientes combatientes:

Rusia: en tiempo de paz, 818.633 hombres; en tiempo de guerra, 5.000.000.

Alemania: en tiempo de paz, 507.423 hombres; en tiempo de guerra, 4.500.000 hombres.

Francia: en tiempo de paz 508.686 hombres; en tiempo de guerra, 2.850.000 hombres.

Italia: en tiempo de paz, 275.013 hombres; en tiempo de guerra, 2.844.339 hombres.

Austria--Hungria: en tiempo de paz, 337.419 hombres; en tiempo de guerra, 1.872.000 hombres.

Inglaterra: en tiempo de paz, 250.000 hombres en tiempo de guerra, un millón de hombres.

España: en tiempo de paz, 135.000 hombres; en tiempo de guerra, 800.000 hombres.

Suiza: en tiempo de guerra, 250.000 hombres.

Bélgica: en tiempo de paz, 50.000 hombres; en tiempo de guerra, 220.000 hombres.

Holanda: en tiempo de paz, 22.000 hombres; en tiempo de guerra, 176.000 hombres.

De estos guarismos aparece que las fuerzas de la triple alianza se equilibran, en el papel, con la Francia y Rusia.

En realidad, en caso de guerra, el Austria encontraría fácilmente un pretexto para conservar su neutralidad y Rusia llegaría demasiado tarde para tomar parte activa en la lucha, por lo que los franceses tendrían que resolverse con más de siete millones de hombres alemanes é italianos.

Veamos ahora lo que cuestan los ejércitos y las escuadras con relación al número de habitantes de cada Estado.

El ejército permanente y la armada cuestan en Francia, 22 francos 50 céntimos por habitante, en Alemania, 12 francos 75 céntimos; en Austria, 10 francos 25 céntimos; en Italia, 12 francos; en Rusia, 9 francos 50 céntimos; en Holanda,

16 francos 20 céntimos; en Bélgica, 8 francos 40 céntimos; en España, 10 francos 50 céntimos; en Suiza, 9 francos; y en Inglaterra, 21 francos 30 céntimos,

Por lo tanto, en Francia es donde se hacen mayores sacrificios para la defensa nacional; pero en Inglaterra es donde resulta más caro el sostenimiento del soldado.

Rusia es la nación que tiene más crecido el presupuesto militar, pues asciende á cerca de mil millones de francos; luego vienen Francia, con 864 millones; Austria, con 823 millones; Inglaterra, con 789 millones; Alemania, con 721 millones de francos.

El presupuesto del ministerio de la Guerra de los Estados europeos, prescindiendo de Turquía, importa 5.364.000.000 de francos.

Con esta suma habría más que suficiente para atender á las necesidades de todos los pobres de Europa.

## CRONICA

Rogamos al señor J. T. M. nos mande algun otro artículo como el que de el mismo señor tenemos la satisfacción de insertar en este número.

Se lo agradecerán de seguro todos los lectores de EL CONGOST.

Hoy tampoco se celebra función alguna en nuestros teatros. Parece que todo lo guardamos para la próxima festividad de Todos los Santos, en cuyo día tendremos Tenorio por todos cuatro costados.

La asociación La Unión Liberal, siguiendo el acertado plan de economías que se propuso hace tiempo, desistió de celebrar el aniversario de la gloriosa Revolución de Septiembre de 1868; en cambio está ya preparando la celebración de la fiesta anual conmemorativa de su fundación, la cual debe tener lugar el 17 de Enero de 1893 aniversario de la entrada de los carlistas en esta villa.

Uno de los días de esta semana fué llevado á la última morada el cadáver del que fué el más joven de los hermanos Margarit, hace poco tiempo llegado de América, donde, según se dice, contrajo la terrible enfermedad que le ha conducido al sepulcro.

Damos el pésame á sus deudos y amigos desde las columnas de nuestro semanario.

Dícese que uno de los días de esta semana, marchará el batallón de Almansa que hace tiempo se halla aquí de guarnición muy á gusto de nuestros convecinos.

El objeto de la marcha es, según se nos ha dicho, asistir á las maniobras que próximamente tendrán lugar.

Mucho nos alegraríamos que su regreso fuera dentro de breve tiempo.

Corren de boca en boca los detalles de un enorme gatuperio escondido, por ahora, en los despachos de cierta casa de la Plaza de la Constitución; gatuperio que al hacerse público ha de dejar asombrados á nuestros convecinos, y eso que estamos curados ya de espanto en cierta clase de asuntos de moralidad administrativa.

## « LUCHAS »

### I

La casada Asunción, (otra Teodora de los *Grandes problemas*), enamora, faltando á su deber, á un hombre que al delito ruín la acusa; y en su afán por querer, lucha, fiel, con su estado de mujer y con su condicion, infiel, de esposa.

El amante, casado, su pasión aviva; más la voz terrible escucha de sana reflexión.... y, á solas, loco, lucha (no dándose reposo pues sin dormir la noche toda pasa), con ese amor al cual no pone tasa y, á más, con el deber; deber de esposo.

### II

Como el amor de entrambos no se oculta, la murmuración crece y mucho abulta; mucho más ¡ya lo creol si alguna que otra noche, del brazo, á pié, ó en coche, la gente les contempla en el paseo.

### III

Consuelo, desposada con el marido infiel, no dice nada; y lucha con el grito atroz del alma y con el cruel silencio y con la calma.

El infeliz marido de la adúltera esposa sufre y calla: entre vengar su honor, así ofendido, y el desprecio...., su espíritu batalla.

### IV

En la lucha fatal, los cuatro séres, (de los cuales sabéis de *ellas* los nombres) las dos mujeres fueron *muy* mujeres, y los hombres, veréis, fueron *poco* hombres.

¿Porqué? Porque la adúltera Asunción obtuvo ya el perdón del marido que olvida lo pasado; en tanto que el casado, arrepentido, logra que su Consuelo dé al olvido extravíos que él mismo ha confesado.

\* \* \*

El fin de luchas tales es el mismo siempre que el corazón sirva de freno.

Ya Campoamor, de hijo, una gran verdad dijo, cuando dijo: «Siempre entre el ángel malo y entre el

(bueno

«hay luchas en el puente del abismo»  
Barcelona.

J. BARBANY,

Imp. de E. Garrell.—Granollers.

# SECCION DE ANUNCIOS

## BANCO VITALICIO DE CATALUÑA

COMPANIA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA A PRIMAS FIJAS  
Domicilio en Barcelona; Ancha, 64.

CAPITAL DE GARANTIA  
10,000.000 DE PESETAS

Según la Memoria leida en la Junta general ordinaria el 31 de Mayo de este año, el número de pólizas emitidas en 1891 se eleva á 1819, asegurando capitales por valor de pesetas 9.747,376'77, expresándose además en dicho documento que los siniestros pagados durante el año han ascendido á pesetas 482,610'82 y que el activo suma pesetas 15.380,544'67.

Las operaciones á que se dedica el Banco abrazan todas las combinaciones, tanto caso de vida como caso de muerte,

Representante en este partido, D. JORGE JUBANY  
FONDA DEL VALLÉS

**LIMPIEZA SIN RIVAL.**  
**EL VIEJO SE VUELVE NUEVO!!!**



**PASTA BROOKE**  
(Marca MONO)

Este maravilloso producto es indispensable para limpiar, fregar, frotar y pulir metales, mármol, puertas, ventanas, hules, barro, espejos, suelos, utensilios de cocina y demás objetos de toda casa, tienda, almacén ó buque. Limpia las manos grasientas ó manchadas.  
De venta: en todas las Droguerías.

EN HIPOTECA hay para colocar 600, 2.500, 3.000 y 7000 duros.  
Dará razon el procurador de esta Audiencia D. Pedro Pujol.—San Pablo 59, 2.º—BARCELONA

## VARIOS GENEROS

DE

JUAN SITJES MÁS

Plaza Mayor 27 Granollers.

El dueño de este antiguo y acreditado establecimiento, participa á sus numerosos favorecedores que, además de los varios artículos á que viene dedicándose, y al objeto de completar la sección especial de SASTRERIA á la que tanto impulso ha podido dar, contando con el favor predilecto del público, ha montado otra sección, especial tambien, de

## SOMBREROS

de todas clases, formas y precios, que, junto con un gran surtido de GORRAS, CAMISAS Y CORBATAS se hallará hoy á la disposición de sus parroquianos, con una baratura que podrá competir con los establecimientos más baratos de la vecina capital.

La sección especial de SOMBREROS no solamente comprenderá la venta de este artículo, sino que se llevarán, teñirán y cambiarán de forma todos los que se presenten, así sean de la casa como de fuera de ella.

No se detallan los precios, por el variado surtido que hay; los compradores ya los verán.

## EL LIBRO MAESTRO

Diccionario práctico de Administración é indispensable en todas las oficinas de los Ayuntamientos y Juzgados municipales.

Para saber desempeñar el cargo de Secretario de Ayuntamiento ó de Juzgado municipal basta adquirir esta obra.

Con ella no hay necesidad de estudiar para dichas carreras en ninguna Academia.

Contiene más de 4,000 formularios para todos los asuntos en que tengan que intervenir dichos funcionarios, tan claros y terminantes, que bastaría un niño para interpretarlos.

Las atribuciones y obligaciones de los Alcaldes, Concejales y Jueces, se hallan señaladas en la obra, la que contiene al final un índice en que se indican los trabajos que tienen que cumplimentar diariamente los funcionarios, señalándoles el folio de el *Diccionario* en donde encontrarán los formularios para llevarlos á cabo.

La carrera del Secretario ofrece un ancho campo para muchos jóvenes, cuyo cargo puede desempeñarse perfectamente, asesorándose por medio de dicha obra, en la que además de toda la legislación se hallan insertos los programas oficiales y probables, para los que quieran examinarse y adquirir el título.

Los que deseen adquirirle, pueden efectuarlo dirigiéndose al Director de *El Secretariado*, en Madrid, San Mateo, 12, que lo servirá franco de porte y certificado, siempre que al hacer el pedido se acompañe su importe de 35 pesetas, en libranza ú otro medio de fácil cobro; ó bien en todas las principales librerías al precio de 50 pesetas.

Dichos precios no regirán más que hasta el 15 de Septiembre próximo (ampliando por consecuencia el término en 31 de Julio), pues transcurrida aquella fecha, su precio será de 20 pesetas, en todas las expendedorías.

OBSERVACIONES.—Dicha obra consta de dos tomos voluminosos, en folio, y va fuerte y lujosamente encuadrada, remitiéndose en cajas de cartón para preservarla de accidentes que puedan deteriorarla; todo sin aumento de precio.

El que desee se estampe sus iniciales en el lomo de los tomos, puede avisarlo al hacer el pedido.

## A LOS VINICULTORES

ENOSOTERO

PARA CONSERVAR Y MEJORAR LOS VINOS

SIN EMPLEAR ALCOHOL, YESO NI OTRAS DROGAS

EL VINO CON ENOSOTERO JAMAS SE VUELVE AGRIO Y SIEMPRE MEJORA

EL ENÓSOTERO es el único que merece el nombre de CONSERVADOR DE LOS VINOS; obra en pequeña cantidad, es de fácil empleo, mejora toda clase de vinos, es económico, inofensivo y puede emplearse en todo tiempo.

Únicos representantes en España: J. URIACH y C.ª Moncada, 20, Barcelona. Pedirlo en las principales droguerías y ultramarinos.—En Granollers, D. ESTEBAN COLOBRANS.

SE REMITE A TODAS PARTES.

PEDIR PROSPECTOS.

## LA COMPAÑIA FABRIL SINGER

FERNANDO, 38,—BARCELONA.

Ha establecido su depósito en esta población con gran surtido de máquinas para coser, de su exclusiva fabricación, como tambien agujas, hilos, sedas, aceite y toda clase de piezas sueltas

MÁQUINAS PARA COSER A 10 REALES SEMANALES.

ESTEVAN GARRELL.

51, PLAZA DEL GANADO, 51.

## M. MASÓ MORERA

Antiguo Médico del Hospital de Santa Cruz, especialista en las ENFERMEDADES DEL PECHO.

Consulta de 8 á 9 por la mañana y de 2 á 4 por la tarde.

Barcelona.—Riera de San Juan n.º 12-1.º